

# Chad

La Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación pone a disposición de los profesionales de los medios de comunicación y del público en general la presente ficha país. La información contenida en esta ficha país es pública y se ha extraído de diversos medios, no defendiendo posición política alguna ni de este Ministerio ni del Gobierno de España respecto del país sobre el que versa.

MAYO 2025



## Chad

### República del Chad

© Oficina de Información Diplomática.

## 1. DATOS BÁSICOS

### 1.1. Características generales

**Nombre oficial:** República de Chad.

**Superficie:** 1.284.000 Km<sup>2</sup>.

**Límites:** Chad comparte frontera con los siguientes países:

- al Norte con Libia (1.055 km.)
- al Sur con la República Centroafricana (1.197 km.) y Camerún (1.094 km.)
- al Este con Sudán (1.360 km.)
- al Oeste con Níger (1.175 km.), Nigeria (87 km.) y Camerún.

**Bandera:** Es una bandera tricolor formada por tres franjas verticales, siendo azul la más cercana a la asta, amarilla la central y roja la más alejada del asta. La franja azul representa el cielo, la esperanza, la agricultura y las aguas en el sur del Chad; la franja amarilla simboliza el sol y el desierto en el norte del Chad, y la franja roja simboliza el progreso, la unidad y sacrificio.

**Capital y otras ciudades:** La ciudad más grande del país es la capital, Yameña, con aproximadamente 1,6 millones habitantes, seguida muy de lejos por Moundou (alrededor de 160.000 habitantes), Sarh (alrededor de 100.000) y Abéché (alrededor de 80.000).

**Idioma:** Se hablan más de 120 lenguas en Chad, pero destacan el francés y el árabe, que son las lenguas oficiales del país, y el sara, la lengua más hablada en el sur.

**Religión:** Aproximadamente el 53% de la población es musulmana, siendo predominante en el norte; el 40% es cristiana, y más del 7% animista.

**Moneda:** El Franco CFA es la moneda oficial de los países miembros de la CEMAC. Emitido por el BEAC (Banque des Etats de l'Afrique Centrale), el Franco CFA tiene paridad fija con el Euro, con una tasa de cambio de 1€ = 655,957 CFA.

**Forma de Estado:** Chad es una República presidencialista.

**División administrativa:** Chad se divide en 23 provincias, 124 departamentos y 500 comunas. Existen 23 consejos provinciales y 125 consejos comunales para las comunas urbanas. La administración territorial sigue una estructura de gobernador, prefecto y subprefecto.

### 1.2. Geografía

Situado en África central, sin salida al mar, está dividido en tres grandes regiones geográficas: un norte desértico-sahariano, un centro semidesértico-saheliano muy árido, y un sur de paisaje subtropical con una sabana muy fértil.

Su **relieve** está formado por una gran depresión desértica rodeada de montañas y mesetas en el tercio norte y nordeste, con su mayor altura en el monte Emi Koussi de 3415 m, situado en las montañas del Tibesti. El tercio central es una sabana árida y seca con el Lago Chad al oeste, que rompe el paisaje semidesértico que le rodea, y con el macizo central y tierras altas en el este.

Los **principales ríos** de Chad son el Chari y el Logone, con sus respectivos afluentes, los cuales fluyen desde las tierras altas de la República Centroafricana y de Camerún hasta el Lago Chad. El Chari recorre un curso de aproximadamente 1.200 km y el Logone, formado por la confluencia de los ríos Mberé y Pendé, recorre más de 800 km antes de desembocar en el Chari en Yameña. El Lago Chad cambia mucho de tamaño. Desde finales de la década de los sesenta se había observado un importante decrecimiento del mismo, pero en los últimos años se está observando un nuevo crecimiento. Chad cuenta con otros lagos de menor importancia como el Fitri y el Iro.

Su **clima** se caracteriza por la presencia de cuatro zonas bioclimáticas. La zona más septentrional, en el Sáhara, con un promedio inferior a 200 mm de precipitaciones al año, cuenta con bajas concentraciones de población humana, en gran parte ganaderos nómadas de pequeños rumiantes y camellos. La zona central, del Sahel, recibe entre 200 y 600 mm de precipitaciones

anuales y posee una vegetación que va desde la hierba y la estepa de arbustos espinosos hasta la sabana abierta. La zona sur, de sabana sudanesa, recibe entre 600 y 1000 mm al año y presenta bosques de sabana y bosques caducifolios. La zona suroeste, en la zona de Guinea, se caracteriza por recibir precipitaciones que oscilan entre los 1000 y 1200 mm, lo que permite el crecimiento de una abundante vegetación.

### 1.3. Indicadores sociales

**Densidad de población:** Chad cuenta con una población de 18.437.000 habitantes (2024, FMI). Su densidad de población es una de las más bajas de la subregión, con tan solo 14 habitantes/km<sup>2</sup>.

**Crecimiento anual de la población:** 3,1 % (2023, BM).

**Mortalidad infantil:** 64 niños por cada mil nacimientos (2022, BM).

**Esperanza de vida al nacer:** 53 años (2022, BM).

**Tasa de fertilidad:** 6,3 niños por mujer (2022, BM).

**Pirámide poblacional:** presenta la estructura típica de los países menos adelantados, en la que un 46% de la población tiene menos de 15 años y tan solo un 2,5% supera los 65 años.

**Distribución poblacional:** cerca del 25% de la población vive en los principales núcleos urbanos.

**Índice de alfabetización:** 22% de la población mayor de 15 años.

**IDH:** 0,394 (189 de 193) (2024).

**Coefficiente GINI de ingresos:** 37,2 (2022).

**Índice de percepción de la corrupción:** 20/100, puesto 162 de 180 países (2023).

### 1.4. Estructura del PIB

#### PIB nominal precios corrientes (FMI)

AÑO	MILES MILLONES \$	AÑO	MILES MILLONES \$
2014	18,21	2015	14,51
2016	13,4	2017	13,34
2018	15,33	2019	14,92
2020	14,62	2021	15,93
2022	16,25	2023	17,61
2024	18,67		

#### Crecimiento real PIB (FMI)

AÑO	%	AÑO	%
2015	1,4%	2016	-6,3%
2017	-2%	2018	5,9%
2019	6,6%	2020	-2,1%
2021	-0,9%	2022	3,6%
2023	4,9%	2024	3,2%

#### PIB per cápita nominal precios corrientes (FMI)

AÑO	\$	AÑO	\$
2015	1030	2016	920
2017	888	2018	990
2019	935	2020	889
2021	941	2022	933
2023	982	2024	1020

#### Inflación anual al final del periodo (medida por el índice de precios de consumo, IPC) (FMI)

AÑO	%	AÑO	%
2015	2,2%	2016	-4,96%
2017	3,1%	2018	4,3%
2019	-1%	2020	4,5%
2021	-0,8%	2022	5,8
2023	4,1%	2024 (BM)	4,9%

#### Saldo presupuestario (BAD):

AÑO	% DEL PIB	AÑO	% DEL PIB
2011	2,4%	2012	0,5%
2013	-2,1%	2014	-4,2%
2015	-4,3%	2016	-1,9%
2017	-0,2%	2018	1,9%
2019	0,3%	2021	-2,4%
2022	5,4%	2023	4,8

#### Deuda pública (FMI)

AÑO	% DEL PIB	AÑO	% DEL PIB
2015	32,1%	2016	38,1%
2017	36,8%	2018	33,3%
2019	38%	2020	41,2%
2021	42,4%	2022	34,5%
2023	34,2%	2024	31,5%

La economía del país depende en gran medida de la producción de petróleo, que empezó en 2003 y permitió un periodo de fuerte crecimiento hasta 2014.

En 2014 Chad sufrió dos shocks exógenos: la bajada del precio del barril y los problemas de seguridad. La economía se desaceleró y en 2016 y 2017 experimentó una fuerte contracción. Habiendo vuelto a tasas positivas en 2018 y 2019, con la llegada de la pandemia experimentó una nueva contracción en 2020 y 2021. En 2022 volvió a la senda del crecimiento, con una evolución muy ligada a los precios internacionales del petróleo.

La agricultura representa aproximadamente el 34% del PIB. La industria representa el 31%, fundamentalmente por el sector petrolero, por la producción de cerveza, bebidas gaseosas, jabón, tabaco, azúcar y productos textiles y por el procesamiento de algodón. Los servicios representan el 35% restante. La tasa de economía informal es de las más altas de todo África, representando cerca del 40% del PIB y casi el 50% de la actividad económica. La tasa de acceso a internet es muy baja (poco más del 5%). Según datos del Banco Mundial, el 36,5% de la población vive bajo el umbral de la pobreza extrema (2,15 dólares al día [PPP 2017]).

### 1.5. Coyuntura económica

La lucha contra la pobreza es el principal objetivo declarado de la política económica del Gobierno, incluida la política comercial y de inversión. Más de dos millones de chadianos sufren de hambruna severa debido a la crisis alimentaria. El panorama humanitario de 2024 ha empeorado por las graves inundaciones en todo el país, que han afectado a más de un millón de personas, y por la grave situación en la frontera con Sudán, con casi un millón de nuevos refugiados y retornados. Además, presenta grandes desafíos para mejorar la seguridad jurídica y la lucha contra la corrupción y disminuir el peso de la economía informal.

Chad forma parte del sistema de consultas del FMI según al artículo IV. El FMI insiste en la importancia de una reforma de la política fiscal y una gestión eficiente del gasto público y advierte de la excesiva dependencia del país de los ingresos por el petróleo. El sistema productivo de Chad ha girado hasta el momento en torno al sector primario, a pesar del lento avance del sector servicios y de la industria, principalmente la industria petrolera. El sector del petróleo sigue siendo el principal motor de mejora de los resultados económicos, aunque para los próximos años también se espera un incremento en la producción ganadera y de algodón. A pesar de que los precios se mantendrán bajos en comparación con el período 2011- 2014, Chad se beneficiará de las inversiones que se han estado llevando a cabo en los últimos años y de la entrada en funcionamiento de nuevos campos en el sur del país. La producción de los últimos años ha oscilado entre los

130.000 y 140.000 barriles diarios y el sector representa aproximadamente el 80% de las exportaciones, el 40% de los ingresos del gobierno y casi el 30% del PIB.

Chad presenta un abrumador déficit de infraestructuras, que impide el desarrollo económico y social del país, careciendo además de acceso al mar. Se avanza lentamente en la pavimentación o repavimentación de los dos principales corredores entre Yamena y Abeché (conectando con la frontera sudanesa para buscar el mar en Port Sudán) y entre Yamena y Moundou (conectando con la frontera camerunesa buscando el mar en Duala, principal puerto de conexión del comercio internacional de Chad).

El país recibe asistencia con base en la iniciativa de Países Pobres Muy Endeudados, tras haber alcanzado el punto de culminación el 28 de abril de 2015. En octubre de 2024 Chad aceptó un préstamo de 500 millones de dólares a una tasa de interés del 1% por parte del Abu Dhabi Fund for Development.

## 1.6. Comercio exterior

### Valor de exportaciones de bienes y servicios (FMI)

AÑO	MILES MILLONES \$	AÑO	MILES MILLONES \$
2015	3.290	2016	2.660
2017	3.390	2018	4.070
2019	4.160	2020	2.860
2021	4.560	2022	6.110
2023	5.720		

### Valor de las importaciones de bienes (FMI)

AÑO	MILLONES \$	AÑO	MILLONES \$
2015	4.000	2016	3.740
2017	3.970	2018	4.270
2019	4.280	2020	4.500
2021	5.210	2022	5.010
2023	6.320		

## 1.7. Distribución del comercio por países

### Los principales proveedores en 2023 (icdt)

China  
Turquía  
Francia  
India  
Bélgica

### Los principales clientes en 2023 (icdt)

China  
Alemania  
Países Bajos  
Francia  
Turquía

## 1.8. Distribución del comercio por productos

### Principales exportaciones

Petróleo crudo (aproximadamente el 80% de las exportaciones)  
Oro  
Semillas oleaginosas  
Resinas  
Plata

### Principales importaciones

Textiles  
Automóviles  
Joyería  
Medicamentos envasados  
Equipos de radiodifusión

## 1.9. Inversiones por países

Aunque Francia sigue siendo uno de los principales inversores con unas 40 filiales de empresas nacionales en Chad, otros países como Estados Unidos, China o India han pasado a formar parte del panorama de inversiones extranjeras en el país. El peso de estos últimos se ha reforzado tras la salida de Chad de tres de las mayores empresas francesas: Soci t  G n rale, Total Energies y Bollor . En el caso de China, cabe destacar la Corporaci n Nacional China de Petr leo que ha construido la refinera de Djermaya.

Menci n especial merece la multinacional Glencore, que salv  al gobierno de la bancarrota con un pr stamo de 600 millones de d lares en 2013 a cambio de los ingresos por petr leo, pr stamo que se terminar  de devolver en 2026.

Chad ocupa el puesto 182 en el Informe Doing Business del Banco Mundial del a o 2022 sobre 190 pa ses (en 2015 era el  ltimo de los 189 pa ses).

La IED en Chad en el a o 2014 fue negativa. Posteriormente se recuper  y ascendi  a 559 millones USD en 2015, 244 millones 2016, 335 millones en 2017, 662 millones en 2018 y 567 en 2019, seg n los datos de la UNCTAD. En 2022 la IED alcanz  los 614.02 millones de d lares. El stock de inversi n directa ascendi  en 2019 a 6.495 millones de d lares.

# 2. SITUACI N POL TICA

## 2.1. Pol tica interior

Tras 30 a os en el poder sin grandes avances democr ticos, la muerte del Presidente Idriss D by Itno en abril de 2021 llev  al establecimiento de un Consejo Militar de Transici n (CMT), dirigido por su hijo Mahamat Idriss D by, para liderar el pa s.

La Carta de Transici n recogi  un plazo de 18 meses para volver al orden constitucional y transferir el poder a un gobierno civil. Para ello se estableci  una hoja de ruta con tres fases: celebraci n de un di logo nacional, reforma constitucional y elecciones libres.

A pesar del retraso y de las claras deficiencias de transparencia e inclusividad, la transici n lleg  a su punto  lgido con la celebraci n de elecciones presidenciales en mayo de 2024, en las que Mahamat Idriss D by fue elegido Presidente. Finalmente, el 29 de diciembre de 2024 se celebraron elecciones legislativas, provinciales y locales. Seg n los resultados recientemente publicados por la Agencia Nacional de Gesti n de Elecciones (ANGE), el Mouvement Patriotique du Salut de Mahamat Idriss D by ha logrado una amplia victoria en los tres comicios.

### Elecciones presidenciales

El 11 de abril de 2021 se celebraron en Chad elecciones presidenciales. La Comisi n Electoral Independiente (CENI) inform  de la victoria de Idriss D by Itno un 19 de abril, y un d a despu s se conoc a la muerte del presidente D by. La tasa de participaci n del 64,81% publicada por la CENI fue puesta en duda por una parte de la oposici n y de la sociedad civil que, habiendo llamado al boicot de las elecciones, constat  una baja participaci n el d a de los comicios.

El 6 de mayo de 2024 se celebraron las últimas elecciones presidenciales de Chad, organizadas de manera acelerada durante el proceso de Transición, tras haberse completado las fases del Diálogo Nacional Inclusivo Soberano y del referéndum constitucional. El hasta entonces Presidente de la Transición, Mahamat Idriss Déby, hijo del fallecido presidente, se impuso en primera vuelta con una mayoría absoluta del 61% de los votos. El entonces Primer Ministro Succès Masra logró la segunda posición con el 18,54% de los votos, y el que fuera el primer Primer Ministro de la Transición, Pahimi Padacké Albert, logró la tercera posición con el 16,93% de los votos. Según lo anunciado, la tasa de participación se situó en el 75,78% de los 8,2 millones de chadianos llamados a las urnas.

### Elecciones legislativas

Las últimas elecciones tuvieron lugar el 29 de diciembre de 2024 tras trece años sin celebrar legislativas. Según los resultados de la ANGE, validados por el Consejo Constitucional, el Mouvement Patriotique de Salut (MPS) obtiene 124 de los 188 escaños en la Asamblea Nacional. A mucha distancia, RNDT-Le Réveil del antiguo primer ministro Pahimi Padacké obtiene 12 escaños y se erige en principal partido de la oposición parlamentaria. Rassemblement Démocratique pour le Progrès (RDP) y Union Nationale pour la Démocratie et le Renouveau (UNDR) obtienen 8 y 7 escaños respectivamente. Hay una treintena de partidos con apenas un escaño. Algunos de estos partidos habían concurrido a las elecciones presidenciales con el MPS como parte de la coalición Tchad Uni, que el MPS decidió romper para las legislativas. En la nueva Asamblea Nacional habrá un 34% de mujeres.

Varios partidos de la oposición, tanto los que se presentaron a las elecciones como los que llamaron a boicotearlas por falta de transparencia en las leyes electorales (p.e. Les Transformateurs de Succès Masra o la coalición de partidos GCAP), han denunciado irregularidades. Ponen asimismo en duda la tasa de participación publicada por la ANGE, del 51,57% para las legislativas y provinciales y del 50,4% para las locales.

El Senado se elegirá el 25 de febrero de 2025. Un tercio de sus miembros lo elegirá el Presidente de la República y los otros dos tercios serán elegidos mediante sufragio indirecto por un colegio electoral compuesto de representantes provinciales y municipales. Por ahora hay 119 candidatos de 16 partidos políticos.

### Elecciones municipales

Las últimas elecciones municipales tuvieron lugar el 29 de diciembre de 2024, doce años después de las primeras elecciones locales de 2012. De entre los 500 municipios existentes, las elecciones solo eran para las 125 comunas urbanas, en cada una de las cuales se elegía a 18 consejeros. Según los resultados publicados por la ANGE y validados por la Corte Suprema, el Mouvement Patriotique du Salut (MPS) ha ganado en la inmensa mayoría de las poblaciones, con alguna excepción como Moussoro (donde gana RDP), Gagat (RNDT-Le Réveil) o Mondou (CTDP). Gracias al sistema winner-takes-all, en 13 de las 23 provincias el MPS gana todos los consejeros en juego. La oposición ha denunciado irregularidades.

### Elecciones provinciales

Las primeras y últimas elecciones provinciales tuvieron lugar el 29 de diciembre de 2024. Según los resultados publicados por la ANGE, el Mouvement Patriotique du Salut (MPS) gana en todas las provincias, y en cinco de ellas consigue todos los consejeros en juego. La oposición ha denunciado irregularidades.

### Constitución e Instituciones

Entre el 29 de octubre y el 3 de noviembre de 2020 tuvo lugar el 2º Foro nacional inclusivo (Forum National Inclusif), convocado por el presidente Déby con el fin de reevaluar la eficacia de la 4ª Constitución de la República del Chad.

Concluyó con la aprobación de 28 resoluciones que incluyen, entre otras: la creación del puesto de vicepresidente, la creación del Senado como cámara de representación territorial, el establecimiento del mínimo de 40 años para los candidatos a las elecciones presidenciales, la supresión del sermón confesional y la creación de un observatorio de género. La no participación en el Foro de todos los partidos de la oposición puso en tela de juicio el carácter reformador, de consenso y apertura que Déby quiso transmitir con estas reformas.

En mayo de 2018 Chad adoptó una nueva Constitución instaurando un régimen presidencialista que refuerza los poderes del presidente de la República.

En el contexto de la transición política iniciada con la muerte de Déby, Chad adoptó un nuevo texto constitucional. En realidad, se trató de una reforma de la Constitución de 1996. El proyecto fue sometido a referendo el 17 de diciembre de 2023 y obtuvo un apoyo del 85,9% de los votantes. La constitución fue promulgada el 29 de diciembre del mismo año.

La Constitución estableció un régimen semi-presidencialista de inspiración francesa y la creación de distintas instituciones y órganos constitucionales, entre los que destaca el Consejo Constitucional o la Agencia Nacional de Gestión de Elecciones, así como la creación de la Asamblea Nacional y del Senado en el ámbito legislativo.

### Evolución política reciente

Tras la muerte de Idriss Déby Itno durante los enfrentamientos entre el ejército chadiano y el grupo rebelde FACT (Front pour l'alternance et la concorde au Tchad), en abril de 2021, se estableció un Consejo Militar de Transición para liderar el país. Estuvo dirigido por Mahamat Idriss Déby, hijo del presidente fallecido.

La Carta de Transición recogió un plazo de 18 meses para volver al orden constitucional y transferir el poder a un gobierno civil. Se estableció una hoja de ruta con tres fases: Diálogo Nacional Inclusivo, reforma constitucional y celebración de elecciones libres.

Tras negociaciones previas entre el gobierno y 52 grupos político-militares, el 8 de agosto de 2022 se adoptó el Acuerdo de Doha con 34 de ellos. No contó con los grupos que suponen una mayor amenaza de rebelión (FACT, CCMSR), pero aceleró la apertura del Diálogo Nacional que, con 16 meses de retraso y pese a la tensión vivida en las calles, se desarrolló de manera pacífica.

Sus recomendaciones y resoluciones recogieron la prórroga de la transición 24 meses más y la posibilidad de que los dirigentes de la transición se presentaran a las futuras elecciones (contraviniendo lo recogido en los comunicados del Consejo de Paz y Seguridad de la Unión Africana del 14 de mayo de 2021 y del 19 de septiembre de 2022). Tras ello se invistió a Mahamat Idriss Déby Itno como Presidente de Transición, y este nombró un Gobierno de Unidad Nacional para liderar su segunda etapa.

Desde el comienzo del periodo de transición aumentaron las huelgas y manifestaciones en contra de las autoridades y a favor de la restauración del orden constitucional. Aunque en un primer momento fueron autorizadas, más tarde se empezaron a reprimir de manera violenta, lo que dio paso a la condena internacional y a la demanda de que derechos básicos como los de reunión, manifestación y de libertad de expresión fueran respetados.

Las protestas del 20 de octubre, día del final teórico de los primeros 18 meses de transición, marcaron un antes y un después. Wakit Tama y Les Transformateurs, principales grupos de la oposición que decidieron no integrarse en la transición por no creer en el proceso, llamaron junto con otros partidos a la movilización. Las protestas, que habían sido desautorizadas, fueron duramente reprimidas, usando munición real contra los manifestantes y provocando cientos de muertos, heridos y detenidos. Las autoridades responsabilizaron a los convocantes, argumentando que su actuación fue

una respuesta frente a un intento de insurrección. Se puso en marcha una investigación internacional liderada por la CEEAC, no por Naciones Unidas, de la que aún no se conoce el resultado. Otras investigaciones nacionales e internacionales deploraron el uso desproporcionado de la fuerza y el trato dado a los prisioneros, entre otras cuestiones.

Tras la celebración del referéndum constitucional de 17 de diciembre de 2023, la Transición se tornó más inclusiva con la vuelta a Chad del líder de Les Transformateurs Succès Masra. Tras un año en el exilio, se integró en el Gobierno de Transición como Primer Ministro, pero luego dimitió tras publicarse los resultados de las elecciones presidenciales que se celebraron en mayo de 2024, no reconociendo la victoria de Mahamat Idriss Déby.

Finalmente, el 29 de diciembre de 2024 se celebraron triples elecciones legislativas, provinciales y locales, que fueron boicoteadas por varios partidos de la oposición. Pese a no haber concurrido a las mismas, en 2025 Succès Masra se ha mostrado abierto a dialogar con el Presidente Déby. Sin embargo el régimen respondió arrestando a Mansra por presuntos delitos contra el orden público.

Desde la perspectiva de la seguridad, se mantiene la amenaza de los grupos rebeldes con base en Libia, y la amenaza de Boko Haram en las regiones próximas al Lago Chad, habiendo perpetrado un gran ataque contra las fuerzas chadianas en octubre de 2024. Al mismo tiempo, continúan los violentos conflictos intercomunitarios, principalmente entre ganaderos y agricultores, que en 2022 dejaron más de 500 muertos.

Además, importantes riesgos para la estabilidad del país provienen del exterior, ya que Chad se encuentra rodeado por conflictos en todas sus fronteras (Boko Haram en la frontera con Níger y Nigeria, crisis en RCA, guerra en Libia, y más recientemente, guerra en Sudán). El conflicto en Sudán ha provocado tensiones en la frontera y la llegada de más de 900.000 refugiados y retornados, que se unen a los más de 400.000 refugiados que se encontraban ya en Chad desde el conflicto en Darfur a principios de siglo.

## Relación del Gobierno

Los miembros del Gobierno de la V República fueron nombrados el 27 de mayo de 2024.

**Primer Ministro, Jefe del Gobierno:** Embajador Allah Maye Halina.

**Ministro de Estado, Ministro de Asuntos Exteriores, de la integración africana y de los chadianos en el Extranjero:** Dr. Abdoulaye Sabre Fadoul.

**Ministro de Estado, Ministro de Justicia, Custodio de los Sellos, encargado de DDHH:** Sr. Youssouf Tom.

**Ministro de Estado, Ministro de Enseñanza Superior, Investigación Científica e Innovación:** Sr. Tom erdimi.

**Ministro de Estado, Ministro de la Administración del Territorio y de la Descentralización:** Sr. Limane Mahamt.

**Ministra de Estado, Ministra de la Mujer y de la Infancia:** Sra. Amina Priscille Longoh.

**Ministro de Estado, Ministro de Hacienda, del Presupuesto, de la Economía, del Plan y de la Cooperación Internacional:** Sr. Tahir Hamid Nguilin.

**Ministro de Educación Nacional, del Bilingüismo y de la Promoción Cívica:** Sr. Aboubakar Assidick Tchorama.

**Ministro de Salud Pública y de la Prevención:** Dr. Abdelmadjid Abderahim Mahamat.

**Ministro del Agua y de la Energía:** Sr. Passale Kanabe Marcelin.

**Ministra de Acción Social, de la Solidaridad y de los Asuntos Humanitarios:** Sra. Zara Mahamat Issa.

**Ministro de los Ejércitos, de los Antiguos Combatientes y de las Víctimas de Guerra:** Sr. Issakha Maloua Djamous.

**Ministro de la Seguridad Pública y de la Inmigración:** Sr. Ali Ahmat Ahabbache.

**Ministro de Medio Ambiente, de la Pesca y del Desarrollo Sostenible:** Sr. Hassan Bakhit Djamous.

**Ministro de Infraestructuras, de la Conexión con el Exterior y del Mantenimiento de Carreteras:** Sr. Amir Idriss Kourda.

**Ministra del Petróleo, de las Minas y la Geología:** Sra. Ndolenodji Alix Naïmbaye.

**Ministro de la Ordenación del Territorio y del Urbanismo:** Sr. Assileck Mahamat Halata.

**Ministro de la Función Pública y de la Concertación Social:** Sr. Abdoulaye Mbodou Mbami.

**Ministro de Comunicaciones, de la Economía Digital y de la Digitalización:** Sr. Boukar Michel.

**Ministra de Transportes, de la Aviación Civil y de la Meteorología Nacional:** Sra. Fatime Goukouni Weddeye.

**Ministro de la Ganadería y de la Producción Animal:** Pr. Abderahim Awat Ateïb.

**Ministro de la Producción y la Industrialización Agrícola:** Sr. Keda Balla.

**Ministro de Desarrollo Turístico, de Cultura y del Artesanado:** Sr. Abakar Rozzi Teguil.

**Ministro de la Juventud y el Deporte:** Sr. Maidé Hamit Lony.

**Ministro de Comercio y de Industria:** Sr. Guibolo Fanga Matthieu.

**Ministra Secretaria General del Gobierno, Encargada de la Promoción del Bilingüismo y de las Relaciones con las Grandes Instituciones:** Dra. Ramatou Mahamat Houtouin.

**Ministro Portavoz del Gobierno:** Sr. Gassim Cherif.

El Gobierno se compone además de tres ministros delegados, siete secretarios de estados y un secretario general adjunto.

## Biografías

**Presidente de la República, jefe de Estado, presidente del Consejo de Ministros:** Mariscal Mahamat Idriss Déby.

Nació el 4 de abril de 1984 y es hijo del difunto presidente Idriss Déby Itno.

Comenzó su carrera militar en la GEMIA (Agrupación de las Escuelas de Oficiales Inter-ejércitos). Continuó su formación con una estancia de tres meses en el liceo militar de Aixen-Provence.

Su rápida carrera se desarrolló principalmente en la Dirección general del servicio de seguridad de las instituciones del Estado (DGSSIE) y en la guardia presidencial.

En 2009, cuando tenía 25 años, participó en la batalla d'Am-Dam contra una coalición rebelde al este de Chad, saliendo victorioso. Un año después recibió el encargo de dirigir el escuadrón blindado y los guardaespaldas de la guardia presidencial, y en 2012 sería nombrado jefe de la agrupación encargada de la seguridad del palacio presidencial.

En 2013 fue nombrado comandante de las Fuerzas armadas chadianas que intervinieron en el norte de Mali. En 2015 ascendió a General de División, en 2018 a Teniente General y en 2021 a General del Ejército.

Asumió los mandos de la transición tras la muerte de su padre en abril de 2021 y continúa a día de hoy como Presidente de la República tras ganar las elecciones presidenciales del 6 de mayo de 2024. El 20 de diciembre de 2024 se le otorgó el rango de Mariscal de Chad, el mismo que tuviera su padre.

**Primer ministro:** Embajador Hallah Maye Halina

Nació en Gounou Gaya (Mayo Kebbi Este, Chad) en 1967. Es licenciado en historia y geografía por la Universidad de Yamena y tiene un máster en relaciones internacionales del Instituto de Estudios Internacionales de Camerún. Fue jefe de protocolo del fallecido presidente Idriss Déby entre 2010 y 2023, cuando fue nombrado embajador en China. Tras la investidura de Mahamat Idriss Déby como nuevo presidente, fue nombrado primer ministro el 23 de mayo de 2024.

**Ministro de Estado, ministro de Asuntos Exteriores, de la Integración africana y de los Chadianos en el Extranjero: Dr. Abdoulaye Sabre Fadoul**

El Dr. Abdoulaye Sabre Fadoul es diplomado de la Escuela militar de Saint Cyr (Francia) y doctor en derecho público por la Universidad de París V, donde también fue profesor de 2003 a 2009. Desde 2009 hasta 2022 fue ministro en cinco ocasiones diferentes (justicia, telecomunicaciones, finanzas y presupuesto, salud pública y secretaría general del gobierno) y también ocupó el puesto de director del gabinete civil de Presidencia. Su último puesto, de febrero a abril de 2022, había sido como director del gabinete civil del presidente del consejo militar de transición.

## 2.2. Política exterior

### Relaciones con países vecinos

Situado en la confluencia del Sahel y del África Subsahariana, Chad se encuentra rodeado de países inestables (Libia, Sudán, Nigeria, Níger, Camerún y RCA). En ese contexto ha adquirido un papel de cierto liderazgo en la respuesta a los conflictos regionales. Chad ha sido el principal contribuyente africano a la misión de Naciones Unidas en Mali y fue de los mayores en RCA hasta su repliegue. Desde 2015 ha enviado miles de soldados para hacer frente a Boko Haram desde Camerún y Níger, sufriendo fuertes pérdidas entre sus tropas. Además, ha estado muy involucrado en la actividad del G-5 Sahel y en la resolución de la crisis libia, y más recientemente de la guerra de Sudán. Los conflictos en los países vecinos suponen un aumento de tráfico ilegal (armas, drogas, seres humanos) y son potenciales desestabilizadores para Chad y para el conjunto de la región.

Camerún supone para Chad un socio de primer orden a nivel subregional. Por Camerún discurre el oleoducto que transporta el petróleo del yacimiento chadiano de Doba al puerto de Kribi, en el Atlántico. El puerto camerunés de Duala es la principal vía de entrada y salida al mar para Chad. En la cooperación entre los dos países destacan también las interconexiones eléctricas y de telecomunicaciones. Siguen presentes temas como el refuerzo de la seguridad en las fronteras y la necesidad de respetar la delimitación de fronteras definidas por la Comisión de la Cuenca del Lago Chad. La crisis en República Centroafricana y la expansión de la amenaza de Boko Haram en la subregión han estrechado sus relaciones bilaterales.

Las relaciones con República Centroafricana han sido tradicionalmente muy próximas, aunque han estado marcadas por la crisis en el país vecino desde 2013. Idriss Déby tuvo un papel relevante de "tutor", en tanto que Presidente de la CEEAC. Chad ha dado refugio a políticos centroafricanos exiliados como el expresidente François Bozizé, que abandonó Yamena en 2023 rumbo a Bissau.

Con Níger las relaciones han continuado estrechándose, produciéndose un asiduo intercambio de viajes y visitas. La crisis en Mali ha favorecido la colaboración entre ambos países, donde tropas chadianas han tenido su base. El aumento de los ataques de Boko Haram en la cuenca del Lago Chad ocasionó el envío de cerca de 2.000 soldados chadianos a Níger para proteger a su vecino desde febrero de 2015.

La crisis en Libia afectó directamente a Chad. Una de las consecuencias fue el retorno de muchos de sus emigrantes, pero la principal ha sido el uso del territorio libio como refugio por parte de grupos rebeldes chadianos. A finales de agosto de 2011 el Gobierno chadiano reconoció al Consejo Nacional de Transición, y en la actualidad mantiene relaciones diplomáticas con el Gobierno de Unidad Nacional. Actualmente, el Gobierno chadiano mantiene su frontera con Libia cerrada.

En cuanto a Sudán, tras la firma el 15 de enero de 2010 en Yamena de un Acuerdo de normalización de las relaciones entre Chad y Sudán, y el Proto-



*La anterior ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación Dña Arancha González Laya en La Asamblea General de la Alianza Sahel.-Chad, 15-16/02/2021.- Foto MAEC/Nacho Gómez.*

colo adicional sobre seguridad en sus fronteras, los dos países abrieron un capítulo de cooperación. Sin embargo, la cooperación en distintos ámbitos se paró desde el estallido de la guerra en el país vecino, centrándose la relación ahora en dar respuesta a la crisis humanitaria al otro lado de la frontera. Chad acogía ya más de 400.000 refugiados sudaneses antes del conflicto, a los que se han unido otros 900.000 refugiados y retornados. En los últimos meses Sudán y Chad se acusan mutuamente de desestabilizar al país vecino.

Las relaciones con Nigeria, centradas en aspectos económicos, cobraron una nueva dimensión ante la necesidad de combatir el terrorismo proveniente de ese país. El lanzamiento de las operaciones en 2016 de la Fuerza Multinacional Mixta del Comisión de la Cuenca del Lago Chad contra Boko Haram, con 8.500 soldados y cuyo cuartel general se halla en Yamena, supuso un gran impulso concertado para erradicar la amenaza terrorista, aunque ésta sigue presente regionalmente a través de atentados suicidas y ataques a las fuerzas armadas.

Además de los países vecinos, destacan las buenas relaciones con otros Estados de la región como Mauritania, con quien Chad mantiene un gran entendimiento en los asuntos sahelianos, o República Democrática del Congo, cuyo Presidente se ha implicado ampliamente en la transición chadiana, como Facilitador de la CEEAC.

### Relaciones con Organismos Internacionales Regionales

Chad es miembro de más de una treintena de organizaciones y asociaciones internacionales. Es miembro de la Unión Africana (UA), y a nivel subregional, Chad pertenece a organizaciones como la Comunidad Económica de los Estados del África Central (CEEAC), la Comisión de la Comunidad Económica y Monetaria del África Central (CEMAC), el Banco de los Estados del África Central (BEAC) y la Comisión de la Cuenca del Lago Chad (CBLT). Además, es observador de la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO). Además de las organizaciones de carácter geográfico, Chad es miembro de la Francofonía y de la Conferencia Islámica.

Ocupó un puesto no permanente en el Consejo de Seguridad de NNUU en el bienio 2014-2015. En 2016 fue la presidencia de turno de la Unión Africana y del G-5 Sahel (también lo fue entre 2021 y 2023, ante su negativa a pasar la presidencia de turno a Mali tras el golpe de Estado). Desde febrero de 2017 hasta marzo de 2018 también presidió la CEMAC.

En Yamena están representados los principales Programas, Fondos y Agencias de Naciones Unidas y las principales Organizaciones Internacionales.

### Relaciones con otros países

#### Relaciones con Francia

Las relaciones entre Chad y Francia han sido tradicionalmente estrechas, debido al pasado colonial, al importante intercambio económico, social y cultural y a la cooperación en materia de seguridad. Las relaciones bila-



De izquierda a derecha: El director de Casa África, Luis Padrón, las ministras de Igualdad de Mali, Oumou Touré y Chad, Elisabeth Kade; la delegada del Gobierno en Canarias, Mercedes Roldós; las ministras de Mauritania, Maimouna Mint Mohamed y Níger, Zeinabou Tari Bako; y el director general para África del Ministerio de Asuntos Exteriores, Raimundo Robredo.-Las palmas de Gran Canaria, 31/10/2017. Foto: EFE

terales experimentaron un cierto relanzamiento tras el apoyo de Chad en la crisis de Mali. Su participación en la MINUSMA así como su liderazgo en la lucha contra Boko Haram reforzaron las relaciones. Francia reforzó su base militar en Yamena, designándola como centro para la Operación Barkhane, que desde 2014 luchó contra el terrorismo en los países del G5 Sahel. En diciembre de 2018 el presidente Emmanuel Macron realizó una visita a Chad, y también estuvo presente en el funeral de Estado del General Déby. Pese a todo, el 28 de noviembre de 2024 Chad anunció unilateralmente la ruptura de sus acuerdos de cooperación en materia de defensa con Francia, y las tropas francesas se retiraron paulatinamente hasta el 31 de enero de 2025 de las bases de Faya, Abéché y Yamena, que fueron retrocedidas a Chad. Aunque la parte chadiana ha insistido en que no se trata de una ruptura con Francia, sino de asumir plenamente su soberanía y redirigir su cooperación bilateral hacia otros ámbitos más ligados al desarrollo, la decisión marca un antes y un después en sus relaciones bilaterales y no es descartable que tenga consecuencias en ámbitos ajenos a la seguridad.

#### Relaciones con Estados Unidos

EEUU ha sido un socio comercial importante en Chad, con presencia de empresas como Chevron y Exxon, que no obstante acabaron abandonando Chad. La cooperación entre los dos países continúa pese a que sus relaciones económicas hayan perdido peso, y está encauzada fundamentalmente mediante los acuerdos en materia de industria y explotación petrolífera y el programa contra el Terrorismo de EEUU en Chad. Esta cooperación se ve reforzada por el compromiso de Chad en la lucha contra el terrorismo en la región. Se produjo un cierto enrarecimiento de la relación en 2017, cuando el gobierno estadounidense incluyó a Chad en la lista de países con restricciones de viaje alegando que el Gobierno de Chad no compartía de forma adecuada la información sobre seguridad pública y terrorismo. Etapa superada al salir Chad posteriormente de la lista. En mayo de 2024 salieron las últimas tropas estadounidenses presentes en el país, a petición de las autoridades chadianas, abriéndose tras ello un período de reflexión mutuo sobre la continuidad de las mismas en territorio chadiano.

#### Relaciones con China

Las relaciones con China siguen fortaleciéndose desde que en febrero de 2011 el ministro de Asuntos Exteriores visitara Chad. Sus objetivos se centran en los recursos naturales y su cooperación se dirige a sectores como las infraestructuras, la agricultura y la salud. China es socio fundamental para el crecimiento del país, debido a la concesión de créditos y el apoyo

a determinados proyectos de infraestructuras y en el sector del petróleo. China es hoy el principal socio comercial de Chad, destacando sus inversiones en el campo del petróleo y la venta de maquinaria, automóviles y otros transportes. En enero de 2025 hubo una nueva visita del ministro de exteriores de China.

#### Relaciones con Turquía

En 2017, el presidente Erdogan, acompañado por una amplia delegación de ministros y empresarios, hizo una parada en el Chad en su gira africana. Esta visita oficial tuvo un carácter marcadamente económico y empresarial, si bien también se firmaron acuerdos que buscan reforzar los vínculos en el ámbito social y deportivo. Fue la primera vez que un presidente turco visitaba Chad, y desde entonces se ha reforzado mucho la relación bilateral en los ámbitos educativo, religioso y económico, y especialmente en el campo de la aeronáutica. La Agencia turca de cooperación (TİKA) tiene oficina en el país. Desde 2013, Turkish Airlines es una de las principales aerolíneas que operan en Chad.

#### Relaciones con Rusia

El presidente Idris Déby asistió en 2019 a la Cumbre Rusia-África de Sochi, mientras que en la Cumbre de San Petersburgo de 2023 Chad estuvo representado por su Ministro de Exteriores. En el contexto de la invasión de Ucrania, Chad condenó la agresión rusa en distintas resoluciones de la Asamblea General de las Naciones Unidas. No obstante, recientemente se observa un reforzamiento de las relaciones entre ambos países, sobre todo desde la visita del Presidente Mahamat Idriss Déby en enero de 2024 a Moscú y del ministro Lavrov a Yamena en junio del mismo año.

#### Relaciones con la Unión Europea

La UE es el primer donante de Chad. El Programa Indicativo Multianual de la UE en Chad (2021-2027) cuenta con un presupuesto de 280 millones de euros para el periodo 2021-2024, y centra su cooperación en tres ejes: 1) Buena gobernanza, democratización, paz y seguridad; 2) Desarrollo humano inclusivo y 3) Pacto verde.

Chad es signatario del Acuerdo de Samoa de 2023, que regula las relaciones entre la UE y los países ACP. Este acuerdo contiene un capítulo comercial que permite el libre acceso al mercado interior de la práctica totalidad de productos procedentes de los países ACP. El último diálogo político se celebró en febrero de 2024, todavía en el marco del Artículo 8 del Acuerdo de Cotonú, precedente del Acuerdo de Samoa.

Entre los proyectos de la UE en Chad, destaca la renovación, rehabilitación y modernización de 230 km de carretera para conectar Yamena con la frontera camerunesa (Eje Yamena-Duala), proyecto estrella en Chad del Global Gateway.

## 3. RELACIONES BILATERALES CON ESPAÑA

### 3.1. Diplomáticas

España estableció relaciones diplomáticas con Chad en 1975. La Embajada de España en Yaundé sustituyó en 1983 a la de Trípoli como acreditada ante Yamena.

En la última década, las relaciones se han visto fortalecidas por el compromiso de ambos países en la lucha contra el terrorismo en el Sahel y, en este contexto, ambos ministros de Asuntos exteriores mantuvieron una reunión

en la Cumbre de Donantes de Mali en Bruselas, en mayo de 2013, en la Cumbre sobre Libia en Roma, en marzo de 2014, y en Madrid en septiembre de 2014.

En mayo de 2015 el secretario de Estado de Asuntos Exteriores efectuó una visita oficial, en la que tuvo ocasión de entrevistarse con el ministro de Relaciones Exteriores y su equipo y de visitar la sede de la operación militar Barkhane, y en noviembre de 2015 encabezó la delegación española en la reunión del G-5 Sahel en Yamena. También se produjo la visita del secretario general de Política de Defensa, encabezando la delegación española en la Reunión Ministros de Defensa y de Seguridad del G-5 Sahel, que tuvo lugar en marzo de 2016 en Yamena.

En 2017 destacó la celebración de una reunión en Casa África en la que participaron las ministras de la Mujer de los países del G-5 Sahel: Mauritania, Mali, Níger, Chad y Burkina Faso. La ministra Kade Elisabeth representó a Chad. El encuentro puso de manifiesto el papel de la mujer en la vertebración de las sociedades sahelianas, su capacidad de contribuir a la paz, la estabilidad y el desarrollo de sus países de origen y su protagonismo en sectores esenciales como la sanidad o la educación, con una relación directa sobre la calidad de vida de la población, así como la necesidad de potenciar su participación en la vida pública.

En enero de 2020 se abre un nuevo capítulo en las relaciones bilaterales al abrir España una antena diplomática en Yamena dependiente de la Embajada de España en Yaundé (Camerún). La oficina se encuentra dirigida por un diplomático de carrera como Encargado de Negocios a.i., puesto que ocupa desde agosto de 2024 Dña. Amaia Múgica Achalandabaso. Tras ello, la ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación Arantxa González-Laya visitó Chad en octubre de 2020 y en febrero de 2021, con ocasión de la celebración de la Cumbre de Yamena del G5 Sahel, y de la Asamblea General de la Alianza Sahel, presidida por España. El embajador en misión especial para el Sahel Alberto Cerezo acaba de visitar Chad (mayo 2025)

### 3.2. Económicas

El difícil clima de negocios no ha atraído apenas a empresas españolas. Las exportaciones españolas a Chad se han mantenido en valores entre los 5 y los 10 millones de euros desde los años 2010. En 2023 España exportó a Chad bienes por un valor cercano a los 10 millones de euros, situándose así en la cola de los clientes de España. No obstante, el importe final no queda convenientemente recogido en las estadísticas, ya que la mayoría de las mercancías desembarcan en el puerto de Duala (Camerún) y posteriormente se reexportan a Chad por cauces informales.

Por su parte, las importaciones procedentes de Chad han ido descendiendo progresivamente. Desde los 600.000 euros de 2013 se pasó a 500.000 euros en 2014 y a 50.000 euros en 2015. En 2017 continuó la tendencia, con apenas 165.000 euros, quedando las cifras de 2018 y 2019 en aproximadamente 20.000 euros. Chad es por tanto uno de los últimos proveedores de España.

Chad no tiene deuda FIEM con España tras haber reembolsado en junio de 2015 sus impagos –de muy pequeño importe– correspondientes a deuda FIEM. Chad pertenece a la iniciativa HIPC y alcanzó el Punto de Decisión en mayo 2001 y el Punto de Culminación en abril de 2015. Actualmente, no hay ninguna operación que cuente con cobertura CESCE. Tampoco hay presencia de empresas españolas en Chad.

### 3.3. Relaciones de visitas en ambos sentidos

- El exministro de Asuntos Exteriores, D. Miguel Ángel Moratinos, viajó a Chad en 2011 para presentar su candidatura a la FAO.
- Encuentro ministro Relaciones Exteriores de Chad con ministro Asuntos Exteriores España en el marco de la Cumbre Donantes Mali en Bruselas en mayo 2013.

- Encuentro Ministro Relaciones Exteriores de Chad con Ministro Asuntos Exteriores España en el marco de la en la Cumbre sobre Libia en Roma, en marzo de 2014.
- Encuentro Ministro Relaciones Exteriores de Chad con Ministro Asuntos Exteriores España en el marco de la Cumbre sobre Libia en Madrid en septiembre de 2014.
- Visita de trabajo a Yamena del Secretario de Estado de Asuntos Exteriores, D. Ignacio Ybáñez Rubio, en la que tuvo ocasión de entrevistarse con el ministro de Relaciones Exteriores de Chad y su equipo y de visitar la sede de la operación militar Barkhane, el 7 de mayo de 2015.
- Encuentro bilateral del Secretario de Estado de Asuntos Exteriores con el ministro de Asuntos Exteriores del Chad, 2 de octubre de 2015, en el marco de 70 AGNU.
- Visita del Secretario de Estado de Asuntos Exteriores encabezando delegación española en Cumbre de G5-Sahel, 20 noviembre de 2015, en Yamena.
- Visita del Secretario General de Política de Defensa encabezando delegación española en Reunión ministros de Defensa y de Seguridad del G5-Sahel, 4 marzo de 2016, en Yamena.
- Visita del Director de África Subsahariana, D. Ignacio Cartagena, para asistir a la 5ª Reunión de la Plataforma Ministerial de coordinación de Estrategias para Sahel, del 13 al 16 de junio de 2017.
- Reunión de ministras de la Mujer de los países del G5-Sahel en Casa África, con participación de la Ministra Kade Elisabeth en octubre de 2017.
- Visita de la Ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación Arancha González Laya a Chad, los días 8 y 9 de octubre 2020, en lo que constituyó la primera visita de un Ministro de Asuntos Exteriores español desde el año 2011.
- Visita de la Ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación Arancha González Laya para presidir la Asamblea General de la Alianza Sahel, el 15 de febrero, en los márgenes de la cumbre del G5 Sahel que se celebró en Yamena los días 15 y 16 de febrero de 2021.
- Viaje del Ministro de Economía, Planificación del Desarrollo y Cooperación Internacional de Chad Mahamat Hamid Koua a Madrid con ocasión de la celebración de la Asamblea General de la Alianza Sahel, presidida por España en abril de 2022.

### 3.4. Relaciones de Declaraciones, Tratados y Acuerdos firmados

No existen convenios bilaterales firmados entre España y Chad.

### 3.5. Datos de la Representación

#### Embajada de España en Yaundé

**Embajador:** D. Ignacio García Lumbreras  
**Segunda jefatura:** D. Jaime Juárez Loaisa  
**Canciller:** Dña. Paula Ruiz Samanes

**Dirección:** Boulevard de l'U.R.S.S. s/n  
**B.P.:** 877, Yaundé, Camerún  
**Teléfonos:** (+237) 222 20 35 43 / 41 89  
**Teléfono de emergencias:** (+237) 698 44 79 00  
**Fax:** (+237) 222 21 08 25  
**Correo electrónico:** emb.yaunde@maec.es

**Antena Diplomática en Yamena**  
**(dependiente de la Embajada en Yaundé)**

**Encargado de Negocios a.i. en Yamena:** Dña. Amaia Múgica Achalandabaso

**Dirección:** Bureau de l'Ambassade d'Espagne à N'Djamena  
 150 Avenue Général Kerim Nassour - BP 552 - N'Djamena  
**Teléfono:** (+235) 68 45 51 37  
**Correo electrónico:** ant.yamena@maec.es, amaia.mugica@maec.es

**Oficina Económica y Comercial de España, con sede en Lagos****Consejero Económico y Comercial:** D. José Jaime Bernárdez Gumiel**Agregado Comercial:** D. Luciano González López Salazar**Dirección:** Idejo Street Plot 933, Victoria Island**P.O. Box** 50495: Ikoyi, Lagos, Nigeria**Teléfonos:** (+234) 917323745/ (+234) (1) 9049322**Fax:** (+234) (1) 9049321**Correo electrónico:** lagos@comercio.mineco.es**Agregaduría de Interior, con sede en Niamey****Agregado de Interior:** D. Javier Cuesta Rodríguez**Dirección:** Avenue de la Radio, 15, B.P. 11888, Niamey (Níger)**Teléfonos:** (+227) 20 75 59 61 / 62 / 64**Fax:** (+227) 600 91 59 53**Correo electrónico:** emb.niamey@maec.es